

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 26 DE DICIEMBRE DE 1924

NUM 1813

TOROS Y TOREROS

## LA CORRIDA DE AYER

Una tarde como las de España.— Cuando hay toreros no hay toros.— Aparatosa cogida de Almanseño. — Un puntazo en la boca. — Faenas valientes con toros difíciles.— Los toros, el matador y los peones — La próxima corrida

### PREAMBULO O LO QUE SEA

La tarde ha tendido sobre los toreros su manto de oro, dosel imperial, y asoman los ángeles al cielo sedeno por ver a Almanseño en su tarde triunfal.

Se exalta en la plaza la fiesta española y el público entona un himno al valor, y están en los palcos nuestras josefinas, luciendo, divinos, belleza y amor.

Ya salen los diestros cubiertos de oro, ya rápido el toro se apresta a luchar, ya el clarín avisa con sus estridores; alerta, señores, que ya va a empezar.

Bueno, rípios aparte, a las tres de la tarde había en la plaza tanto gentío, tantas mujeres bonitas y tanto entusiasmo, que nos parecía encontrarnos en cualquiera de las grandes plazas de España en las tardes de gran solemnidad.

Allí el Presidente de la República, allí todos los personajes de San José, allí lo mejor de ese mujerío que asombra por su hermosura. . . Y todo por ver torear a ese niño que ha encendido en nuestro público un entusiasmo loco.

A la hora de empezar, la gente estaba más apretada en la plaza que las sardinas en la lata.

Cómo arrastra ese chiquillo! Y basta de preámbulos, y vamos con la corrida.

### LOS TOROS

Por la mañana presentamos la prueba de los toros, y cuando la prueba terminó, nos retiramos de allí llenos de desconfianza.

Vimos a los toreros discutiendo acaloradamente, y sabemos que en vista de la calidad de los toros, no se decidieron a imponer la suspensión de la corrida por consideraciones al público.

Tras larga discusión, se les prometió que se traerían otros dos toros buenos que habían sido probados. Y lo que se trajo fue dos toros torados, uno de ellos el primero que salió en la corrida, que muy justamente fue tirado al corral.

Los mejores toros de la tarde fueron, el que se toreó en primer lugar, el segundo y el sexto, sin que esto quiera decir que fuesen muy buenos. En realidad de verdad, todos los toros fueron difíciles, y aparte los tres que hemos citado, los otros fueron unos mansurrones imposibles. Ni tomaban la capa, ni acudían a las banderillas, ni pasaban en la muleta. Metiéndoles el trapo rojo en las narices apenas se movían. Eran de esos toros ma-

treros que no tienen lidia posible, que sólo tienen apariencia de bravos, pero que al tomar el capote se ciernen en él sin pasar. A estas pésimas condiciones de los toros, debió Almanseño sus dos cogidas, de las que hubiera salido peor librado, sin la oportunidad con que metieron sus capotes Malagueño y Nacional.

Y ahora vamos con el trabajo de la cuadrilla

### ALMANSEÑO

Para que un matador se las entienda con toda una corrida, es necesario que tenga una gran confianza en sí mismo, en su arte y en su valor personal. Y la misma confianza que Almanseño tenía en sí mismo la había puesto el público en él después de verle torear la primera corrida.

Al decidirse a enfrentarse Almanseño con seis toros, era porque estaba dispuesto a demostrar todo lo que puede y vale como torero. Y lo demostró del modo más valiente, puesto que lo demostró con toros malos y a pesar de haber sufrido dos cogidas.

En el primer toro, que no se prestaba a ninguna clase de floreos, el muchacho, con su noble afán de agradar, le dio un pase de pecho de valiente y el toro se le coló enganchándole por el muslo izquierdo y vol-

teándolo aparatosamente, saliendo del percance con un fuerte varetazo en la cara interior del muslo y con la taleguilla rota. Como verá el lector, Almanseño no se amedrentó por la cogida.

En el tercer toro, que después de haber ordenado su retirada al corral se le siguió toreando, Almanseño se lo llevó por las afueras abanicando y en un lucido remate quedó tan cerca del toro, que éste le tiró un derrote golpeándole la boca con la punta del cuerno. Almanseño quedó con dos dientes flojos y el labio inferior partido.

Bueno, pues con todo esto, el muchacho toreó toda la corrida superiormente, incansable y valiente, llegando al sexto sin el menor desfallecimiento. Y todavía tuvo el valor de prestarse a torear un séptimo toro, que si este toro no se lidió fue por resultar un manso perdido.

Al primer toro, de salida, le dio dos verónicas monumentales, un farol con más resplandor que el sol, terminando con dos medias verónicas belmontinas.

Después de la primera cogida y como si nada le hubiese ocurrido, recibió al segundo con una larga de rodillas escalofriante por lo mucho que aguantó pasándole los cuernos rozándole el

hombro izquierdo. Una imponente tempestad de aplausos estalló en toda la plaza. Siguió toreando por verónicas muy ceñidas y terminó con media verónica muy buena. La ovación continuó largo rato.

En el sexto tiró de repertorio y nos obsequió con cuatro verónicas estupendas y terminó con media verónica colosal pasándose todo el toro por la cintura. Vuelve a la cara del toro y se marca un asombroso recorte capote al brazo que produce en el público un estallido delirante por lo ceñido y perfectamente ejecutado.

Tomó en este toro las banderillas y con una gran elegancia llegó a la cabeza del toro y puso un magnífico par al cuarteo saliendo de la suerte con la mayor limpieza.

Demostrando su mucha voluntad y su afán de agradar, inicia en este toro su faena de muleta con un pase sentado en la silla, y en público se lo agrace con una estruendosa ovación.

Toreó toda la tarde valiente, adornado y ceñido, sacando de las malas condiciones de los toros el mayor partido posible.

### EN RESUMEN

De los toros, tres regulares y tres mansurrones. Verdaderamente bra-

vo no hubo ningún toro. Almanseño ayer nos demostró que es un gran torero, más aún que el primer día. En la primera corrida los toros eran nobles y fáciles y exigían mayor inteligencia y más valor. Si Almanseño vuelve a torear aquí y le dan toros bravos entonces se verá de lo que es capaz este magnífico torero.

### LOS PEONES

Los peones tuvieron que bragar ayer hasta sudar la gota. Malagueño y Nacional trabajaron a conciencia toda la tarde, demostrando que conocen maravillosamente su oficio.

Malagueño puso tres pares superiores y Nacional uno superior. No hicieron más porque no era posible.

Bilbaino y Petrita cumplieron bien su cometido.

Y a esperar la corrida del domingo, que la torearán Pedro Espejo y Pepe Mora

X.

Licores - Embutidos - Salsa tomate - Té Jaleas - Higos secos - aceitunas. Almacén La Magnolia

Sobreasada y chorizos españoles

Almacén La Magnolia

## INFORMACIONES

### Mueren dos miembros de la Colonia Española

Han fallecido dos caballeros muy apreciables de la Colonia Española, don Gregorio Santesteban, Jefe de la Contabilidad del Banco Internacional y don José María Calvo, comerciante y capitalista muy querido entre nosotros. El señor Santesteban murió el miércoles en la noche en esta capital y el señor Calvo en España donde había casado con una hermosa señorita de

la Península. Damos a las familias de estos dos buenos amigos nuestro más sentido pésame.

### Los empleados públicos trabajarán los días 2 y 3 de Enero

La Secretaría de Gobernación y Policía resolvió en virtud de consulta que se le hizo que los empleados dependientes del Poder Ejecutivo deben concurrir a sus puestos durante los días 2 y 3 de enero, es decir viernes y sábado de la semana próxima que es la de las olimpiadas. Las fiestas

empezarán el domingo próximo y terminarán el 4 de enero. Es muy sensible que no se dé asueto a los empleados por esos dos días que quedan enclavados entre los días feriados por la ley. Hay muchos empleados que aprovechan las fiestas para hacer viajes fuera de la capital y les sería muy molesto tener que regresar el jueves 1 por la tarde para asistir a su trabajo el 2 en la mañana. Veríamos con agrado que el Poder Ejecutivo reconsiderara esa disposición y se les diera

asueto en los días indicados.

### Fueron perseguidas las casas de juego

Durante los días de Noche Buena y de Navidad, no ha cesado la policía de Orden y Seguridad en su ardua labor de perseguir a los amigos de Jorge.

Se efectuaron varios registros en diferentes casas sospechosas, sin que hubiese ocurrido nada anormal.

Cerveza Llave - Estrella y Leona, Caviar Ruso Legítimo Almacén La Magnolia

## Efectos del licor

Varios trasnochadores y con su colaboración pudo restablecerse la calma, terminando todo este embrollo en la Agencia Principal de Policía.

Al requerirlos prudentemente, prorrumpieron a gritos e insultos contra los gendarmes. A tiempo transitaba por aquel lugar, un señor Orozco quien intervino en el pleito para defender a los policías y salvar la situación.

El bochicho fue grande, puesto que salieron a relucir las armas, resultando cortados en una mano, el señor Orozco, y otro de los del grupo trasnochador con varias lesiones en la cara.

A los pitazos de la policía y gendarmes,

Suscríbase a La Prensa

### Un choque de vehículos

En la calle 12 Sur y Avenida 4ª tuvieron un encuentro fatal el automóvil N° 289, y el coche N° 40, resultando el último de ellos, impedido para el tráfico.

El auriga presentó al punto su reclamación, conviniendo entre ambos un arreglo amistoso que dejaron al criterio de un árbitro.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR -- GERENTE  
ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:  
BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:  
RAFAEL FONSECA CALVO

Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 -- 7ª Av. Este N° 344 -- Apartado P

## Crónica Teatral

### Emilia Arce

Emilia Arce, la actriz genérica del América, es una de las artistas de mayor relieve en la Compañía Díaz Perdiguero. Su sentimiento y la flexibilidad de su talento le permiten adaptarse admirablemente a toda clase de personajes. De señorita, de mamá, de vieja, de criada o de marquesa, Emilia Arce está siempre perfectamente encajada en el papel que se le confía.



Pequeña y graciosa, es una linda figura que luce mucho en escena. Tiene un gran dominio de las tablas, como si hubiese nacido entre bastidores. Posee una dicción suave y armoniosa que llega al oído del espectador como un tintineo de plata.

Así se comprende que sea una de las artistas que mayores simpatías se han conquistado entre nuestro público.

#### LAS FUNCIONES DE AYER

Ayer, como día de Navidad, no sólo hubo un gentío enorme en los toros. También los teatros estuvieron llenísimos de público.

En el América hubo dos grandes llenos.

Por la tarde se dió la segunda representación de «Pipiola», con mayor éxito todavía que la primera. Fué un nuevo triunfo para la notable artista doña Mercedes Díaz, que obtuvo estruendosos aplausos.

Su triunfo artístico lo compartió con Perdiguero, la España, la Alvarez y la Burgos y con Córdoba y Boiso.

Por la noche se repitió el sensacional drama de Parmeno «El caudal de los hijos», en el que la emoción dramática se llevó al más alto extremo.

Perdiguero y la señora Díaz; Córdoba y la señora Iglesias conmocionaron al público, arrancándole delirantes ovaciones.

Fué un gran día para estos artistas.

Esta noche el inmortal drama de Zorrilla «Don Juan Tenorio».

B. M.

## Dificultades en San Ramon con el Gobierno

Cuando leemos los pomposos discursos de los hombres que hoy nos gobiernan, gracias a un acto de abnegación del General Vollo, por su amor al orden y la tranquilidad de la nación; y aún más cuando se tiene ocasión de recibir contestaciones de ministros a causa de diferentes quejas contra sus subalternos, cualquiera queda atónito del alto espíritu de rectitud y amabilidad, con que tratan de disimular su primitivo sentir, pero por más habilidades que se pongan en ostentación y de todas las evasivas para presentar una obra maestra de la fineza, el estado positivo de las cosas demuestra cada día más la falta de carácter en estos hombres. No son otra cosa que muñecos de cartón que bailan al son de los acordes que les toca el partido político, que desde arriba, a través de las urnas a votar les posible la continuación de su poder, aunque sea a base de autoridades serviles y de conciencia resbaladiza. Pensar en la repetición de una generosa lealtad del Reformismo y su digno jefe el General Vollo, es como creer en la doctrina de falsos apóstoles de la democracia; todo esto pasó ad Kalendas greccas! Lealtad se paga con otra lealtad. Para hombres políticos, que ven en las evoluciones sociales únicamente el lucro, esta clase de virtudes son nada más que medios para sus fines apetitosos.

En días de apuros a todo reformista se le apretaba la

mano, se le subaba la espalda, y las promesas llovían: "Mitad jimealistas, mitad reformistas" era la primera divisa; después "autoridades reformistas en los lugares reformistas"; y por último una infame traición! Eso no es nada. Para todas las quejas contra autoridades criminales, para las cuales debieran abrirse las puertas de San Lucas, el señor don Rafael Castro Quesada no hace más que informar a los acusados, para darles más valor en sus torerías. De esta manera se explica el descontento general y la propagación de la inmoralidad, la esclava viene de arriba. Las leyes se cumplen según el caso y las conveniencias. En San José se obliga a la Municipalidad a cumplir con la ley del Inquilinato y en ocho días se solucionara cualquier dificultad; en San Ramón, el Jefe Político y la Municipalidad violan la ley del inquilinato, el Ministro los alcahuetea y pasan los días y los meses, y don Ricardo a todo esto dice: "no tengan cuidado, yo veré, yo procuraré, etc." La falsedad e hipocresía es el signo para sostener la ficticia armazón gubernamental. Nada tiene. Tarde o temprano este malestar puede ser causa de un desbordamiento social, principio de un gran incendio, y tengalo entendido el señor Ministro de Gobernación, este incendio abarcará consecuencias más sustanciales que cualquier otro de los que ya se han visto.

NEMESIO

### El Famoso 88

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ -- SAN JOSE C. R.  
Gran surtido de casimires ingleses de pura lana.

## LA SALUD DE TROZKY

Moscou.—El Dr Semashko, Comisario del Departamento de Sanidad y el profesor Alexandroff, que durante las tres últimas semanas han estado prestando asistencia facultativa a León Trozky, Ministro de la Guerra de Rusia, publicaron un boletín oficial, en el que se declara que el paciente sufre alta fiebre, producida por una afección gripal.

Los referidos galenos aseguran que la dolencia que aqueja al Comisario de Guerra es análoga a la que le tuvo postrado en cama el año pasado; es decir, irritación de los bronquios y de las glándulas linfáticas.

Los doctores consideran que el cambio de clima es absolutamente necesario y han aconsejado a Trozky que salga de Moscou y pase una temporada en un balneario de clima helado.

Se cree que el Ministro de

la Guerra permanecerá en el Cáucaso durante algunos meses, probablemente en la ciudad de Soukhoum, donde estuvo el año pasado.

Mr. Frouze, Secretario del Ministerio de Guerra, quedará al frente del departamento durante la ausencia de Trozky.

### LO CREEN ENVENENADO

Londres.—El "Evening News", al dar cuenta de la enfermedad de León Trozky, asegura que el Ministro de la Guerra de Rusia ha sido envenenado.

El citado diario dice además, que durante los últimos meses, Trozky ha vivido en constante alarma, temeroso de ser víctima de una agresión, por parte de sus enemigos y con el fin de desplazarlos ha residido en ocho casas diferentes.

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Acaba de recibir un gran surtido de juguetes, de las mejores casas extranjeras, los cuales venderá a los precios más bajos de plaza.

Se ha puesto a la venta el Almanaque María v. de Lines, para el año 1925.

## Un misterioso delito de infanticidio

SE ENCUENTRA EL FETO DENTRO DE UNA CAJA DE CARTON

Vuelve a repetirse otro crimen análogo al sucedido recientemente en esta capital, por las inmediaciones del Pacífico.

El que hoy comentamos fue descubierto anteayer.

Violendo de la Uruca el particular Felipe Cubero Carmona, al pasar la quebrada llamada de 'los cangrejos' tropezó con una cajita de cartón bien empacada sujeta de una enorme piedra.

Aquel raro objeto llamó su atención y trató de ver su contenido. La sorpresa fue grande, cuando al destaparla encuentra el feto de un niño, el cual se hallaba perfectamente acomodado.

Bajo la impresión recibida el señor Cubero apresuró su

paso, dirigiéndose a la Segunda Sección de Policía, para dar cuenta del hecho.

El Teniente de Guardia, con permiso del Superior, comisionó al Subteniente Villegas y al policía n.º 770 para que efectuaran este cumplimiento. Dichos señores se trasladaron a la Uruca, y con la ayuda del señor Agente de Policía de aquel lugar, pasaron al teatro del suceso, recogiendo el cuerpo del bárbaro delito en presencia de las señoras Baltasara de Cabrera y Josefa Alvarado de Salas, las que se hallaban horrorizadas por aquel crimen, producto de una madre desnaturalizada, que pretende ocultar con un crimen que las leyes castigan, el fruto de su pecado.

Se dió cuenta del hecho al Juzgado del Crimen para las investigaciones del caso.

### CONSTANTINO NAVAS

Cien varas al Sur del Hotel Washington.—San José, C. R.  
Gran variedad de juguetes de todas clases.—Surtido completo de discos ingleses.—Todo a precios bajísimos.—Visite nuestro establecimiento y se convencerá. Saldrá satisfecho.

## Un individuo fue atacado cuchillo en mano

Julio Caro V., se disponía a celebrar su Noche Buena con varios amigos, cuando de repente, fue atacado en su propio hogar por una persona, quien tenía ciertos asuntos con él pendientes, y quiso salvarlos con cuchillo en mano.

En la refregala, resultó herido en el labio inferior, ca-

beza y mano derecha, el señor Caro, quien fue conducido al Hospital por el policía de línea, que a los gritos del vecindario acudió al punto.

El hecho tuvo lugar en el Barrio de Peor es Nada.

## TIRANTES PRESIDENT DONDE ROBERT

No se olvide que por cada colón le daremos un ticket

EN ESTA CASA TODO LO ELECTRICO



## LA CASA Jaime Carranza

En este importante bazar situado en la Avenida Central, encontrarán ustedes todo cuanto necesiten para habilitar una casa, desde los muebles hasta la vajilla, desde los cortinajes hasta las lámparas. Los que se disponen a casarse, no olviden que este establecimiento, en veinticuatro horas, les puede montar la casa a satisfacción del gusto más exigente.

### Exposición de juguetes

LA CASA tiene ahora la exposición de juguetes más completa que se puede imaginar, a precios increíbles por lo baratos. Ricos y pobres encontrarán allí para sus hijos los juguetes más lindos, modernos y económicos.

Don Jaime Carranza invita a toda la ciudad a visitar LA CASA. Vayan ustedes a verla, que quedarán satisfechos.

## ALMACEN DE MUSICA

J. D. PAEZ y Co.

Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda. ULTIMAS NOVEDADES

Instrumentos de Orquesta y Banda. Mandolinas y Guitarras.

Todo LO MEJOR y a precios bajos

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Habiendo llegado Balsa Blanca extranjera se venderá a mitad del costo Un colón libra ALMACEN de Tomás Fernández

Cereales, Frutas secas Postum, Corn Flakes Almendras, Nueces Almacén La Magnolia

### Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de centina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL TEATRO AMERICA

EL NUMERO 17 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Garantiza que el UNGÜENTO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 5 A 14 días ó se devolverá el dinero. PARIS MEDICINE CO.

# En la unión está la fuerza

Estas palabras están en la mente de todo americano. Son la razón fundamental de la potencialidad de este país, son la razón de ser toda su existencia. La fuerza no radica en el individuo sino en la unión de individuos, o en la unidad de materias o de fuerzas.

Gigantesca es la fuerza de una enorme catarata, una pequeña parte de la cual sirve para suministrar alumbrado a las ciudades, fuerza motriz a las industrias a los tranvías urbanos, a varias millas de distancia, a medida que las aguas se lanzan desde su muro de rocas para seguir camino hacia el gran Océano.

Gigantesca y asombrosa es la fuerza que resplandece en el relámpago. Durante siglos el hombre ha temblado y doblado su cerviz ante ese fenómeno.

Los indios adoraban un Dios en la fuerza del Niágara. La concebían solamente como una fuerza mortífera que significaba la muerte si sus canoas se acercaban demasiado a sus márgenes.

Los salvajes, en todas las edades han adorado y temido a un Dios maligno en el rayo. Veían en él algo terrible, algo que llevaba la muerte donde quiera que tocaba, algo que no conocía la piedad.

Sabemos más que nuestros antepasados, porque, como dijo Bacon, nosotros y no ellos somos los viejos. Y somos los viejos porque nuestra vida sobre la tierra ha sido más larga.

Hemos aprendido varias lecciones a medida que los siglos han ido desfilando, y la más importante de las lecciones está remarcada en la sublime catarata y en el poder de la luz.

La catarata está formada no más que por la fuerza unida de muchas gotas de agua. La fuerza del mayor de los relámpagos, de ocho o más millas de largo, está compuesta de varias pequeñas unidades de fuerza eléctrica, que alsladamente unas de las otras, no asustarían a un niño.

La visión unida de la humanidad, en los libros, en las escuelas y en la experiencia humana, ha transformado por completo nuestra actitud hacia las grandes fuerzas de la naturaleza.

La fuerza del Niágara que asustaba e intimidaba a los sencillos y supersticiosos indios, está hoy dominada y hecha sirva de los hombres blancos.

La fuerza de la electricidad ha sido encadenada como esclava, alumbrando las calles de las ciudades, mueve maquinaria, incluidas las máquinas de coser en los hogares humildes.

Veis ahí al rayo iluminado el cielo del Niágara. Pero ahora el hombre usa al Niágara para manufacturar luz artificial, unidades unidas de fuerza eléctrica, y la hacemos trabajar como mejor nos place.

El progreso entre los hombres, desde el principio los tiempos, ha tenido por base la acción unida.

Un millar de años antes del nacimiento de Cristo, Homero dijo:

LA FUERZA DE LA UNION LO VENCE TODO.

Cien mil años antes de que se escribiera este bello pensamiento, el hombre se había ya percatado de esta gran verdad. Los hombres unidos llevaron a la margen del río el tronco de un grande árbol, cuyo interior había sido ahuecado para hacer un bote, y poder cruzar con él el río.

La civilización comenzó cuando los dispersados seres humanos se reunieron en aldeas, tribus y más tarde en naciones unidas como los Estados Unidos.

EN LA UNION ESTA LA FUERZA. La fuerza de América descansa en la unión de los Estados. Cada uno de ellos tiene de por sí una gran fuerza; pero cada Estado, mediante la Unión, tiene su fuerza multiplicada por cuarenta y ocho, y la UNION hace a esta nación invencible.

ARTURO BRISBANE

## LABOR DE LOS CORRESPONSALES

### Notas de Esparta

Hace algunos días el supremo Gobierno dió \$ 2000 para la construcción del puente sobre el río Esparta. Qué habrá ocurrido que no se da comlenso a ese trabajo?

Todos los caminos de los distritos de este cantón están reparándose a excepción de los de Artleda y Humo pues los vecinos han convenido en no pagar el detalle sino desoontarlo en trabajo, temeroso de que ocurra lo del año pasado que pagaron y no se arreglaron los caminos.

Creemos que este año debía ampliarse y repararse mejor esos caminos incluyendo el dinero del año pasado, pues de lo contrario tendremos que molestar al Ministro respectivo rogándole investigue el paradero de aquel dinero.

La Municipalidad, en su última sesión hizo el nombramiento de Agente Principal de Policía de Higiene, puesto que era sumamente necesario. La persona nombrada es un cumplido caballero muy competente para el puesto. Lo felicitamos.

Nos permitimos preguntar al Sr. Administrador de Correos si al fin será colocado el buzón que solicitamos para la parte oeste de la ciudad. También rogamos al Sr. Administrador General de Correos que no haga la separación del Correo y del Telégrafo pues la perso-

na que ha venido desempeñando esos puestos puede seguirlo haciendo a satisfacción del vecindario y bastaría hacerle ese recargo mejorándole su sueldo ya que han hecho siempre ambos servicios únicamente con el sueldo de Telegrafista.

Gran diferencia se nota ahora en nuestro mercado pues los caminos se prestan para el trájico. El último domingo hubo abundancia de cereales, verduras, dulce y otros comestibles al extremo de que alcanzó para la venta al por mayor, los comerciantes pudieron salir de todos los artículos llevados al Mercado debido a la intervención de don Guillermo Guerrero, activo comerciante, por cuyo motivo lo felicitamos. El señor Guerrero ha hecho que este pueblo que es esencialmente productor y no consumidor pueda dar salida a sus productos comprando en gran cantidad lo que le sobra a los cosecheros.

De esta manera se está dando empuje a la agricultura y no vemos la razón para que la policía impida al Sr. Guerrero comprar al por mayor. Ojalá no se repitan estos abusos con un benefactor de nuestra agricultura.

CORRESPONSAL

### SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores AAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO, de la Elders & Fyffes L. d. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesoros.

M. M. MARSH  
Administrador

San José, 14 de Noviembre de 1924

Lea "La Prensa" todas las tardes.

### Pida Cigarrillos Astorga

Los mejores — Deliciosos

TELEFONO Núm. 499

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

## La Caridad

Bordaba Teresa en el jardín; un mendigo se acercaba a la reja. Nosotros lo vemos desde el café. El pobre dice:

—Una gracia de caridad, por el amor de Dios.

Responde Teresa:

—Dios le ampare, hermano.

El insiste:

—Una caridad, buena señorita.

Y ella:

—Hoy no hacemos caridad; vuelva a pasar el martes.

En efecto: es costumbre en el pueblo que los pobres pasen los martes. Aquel día, en cada casa de la colonia le es dado a cada uno alguna cosa. Quién cinco, quién diez céntimos, quién dos. Es una cosa ordenada y razonable. Se tiene por tocada de varicia la casa que no da nada. Pero se tiene, por otra parte, por abuso que un pobre pida caridad en día distinto o que el mismo martes pase dos veces, como ha hecho alguno. La generalidad, empero, se conforma honradamente con la regla. Casas hay en las que, por ahorrarse la molestia de ir de un lado para otro, se deja sobre uno de los mojones de la entrada una columnita de monedas de cinco céntimos. Cada mendigo toma la suya, ahorrándose así mismo la molestia de pedir y dar las gracias, y sigue sossegadamente su camino.

Alguna vez y contra costumbre, algún mendigo llega el miércoles; pero a través de la reja explica sus razones:

—Imposible fue llegarme ayer. El dolor acreclóme el sufrimiento, al andar, me faltado de mí...

Entonces le es dado lo debido con toda equidad. Pero éste de hoy es de otra mañana. Hosco y tan malcarado que no sería agradable hallarle de noche en el bosque. Se aleja murmurando

do en alta voz blasfemias y renlegos.

He aquí que uno de los contertulios del café, mozo impresionable y aprendiz de dramaturgo, se rebela contra todo esto:

—¡Le ha dicho que volvera el martes! ¡Hasta qué punto de maldad inconsciente puede llegar una mujer de su casa! La bella boca ha pronunciado tal vez la más cruel de las irrisiones. ¡Que vuelva el martes! Y si este miserable va de camino, se muere de hambre, ¡de hambre!, de esa cosa terrible que no puede ni sospechar lo que sea esa doliente que borda en el jardín.

Respondía otro de los contertulios, un médico—siempre en la vida, como en las comedias, son médicos los que dicen cosas así—:

—¿Quién, éste? ¿Este; ir de camino y morir de hambre? Habéis de saber que todos esos mendigos son de por ahí cerca. Viven todos mezclados en una especie de campamento que tienen más allá de la colonia. A veces, al pasar de noche por cerca de aquel lugar, he oído barahúnda y zambra y gultarreo, y todo lo que queráis.

Ya el impresionable ha cambiado de opinión.

—¿Ves? Esto también es un abuso y tendrías que prohibirse. Lo que hay aquí es un gran fomento de holgazanos. Hay mucha gente que vive a costa de los demás. Y eso es como robar. Sí, como robar.

Y narra a continuación algunas historias de mendigos a los que al morir se ha hallado una gran fortuna o muchas casas que les eran propiedad, o gran puñado de monedas de oro, avaramente escondidas bajo su yacilja.

EUGENIO D ORS

Suscríbese a La Prensa

## LA RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Recibió una gran cantidad de NOVEDADES de última moda en artículos de plata, joyería y relojes que realiza a precios baratos por motivo de cambio de local.

Aprovechen esta ocasión para hacer compras a menos del precio de costo, que será solamente en este mes de diciembre.

BAJOS DEL BANCO KEITH  
Avenida Central

## POMIDORO

Extracto de tomate concentrado  
En latas de un cuarto de libra

ACABA DE RECIBIR EL

Almacén de Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

## LA MEJOR

Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª Sur

Proprietario. JUAN LUIS CAMPOS

Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

# VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

- OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA**  
A \$ 3.50 el tomo  
"Veo el signo de Artemisa, novela  
La vida en un colegio de jesuitas, novela  
El sendero innumerable, poemas  
Prometeo: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poéticas  
Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano  
Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos  
Belarmino y Apolonio, novela  
El sendero andante, poemas  
Luna de miel, luna de miel, novela  
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel  
El ombligo del mundo, novela  
Cuarto menguante, novela, \$ 0.30
- OBRAS DE PLATON**  
El estado o la República, 2 tomos \$ 7.00
- OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN**  
A \$ 3.50 el tomo  
El peligro yanqui  
España en el crisol  
Las columnas de Hércules, farsa novelesca  
El archipiélago maravilloso, novelas  
La República de los Soviets, Luis Araquistain. \$ 1.00
- OBRAS DE MANUEL UGARTE**  
A \$ 3.50 el tomo  
La novela de las horas y de los días, pasta  
El crimen de las máscaras, novela
- OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ**  
a \$ 2.50 el tomo  
Cuentos de Fray Mocho  
Salero criollo  
Memorias de un vigilante  
Cuentos, a 40 céntimos ej.
- OBRAS DE RAMON GOMEZ DE LA SERNA**, a \$ 3.00 el tomo  
El circo  
El chalet de las rosas, novela  
La malicia de las acacias
- OBRAS DE P. MARGUERITTE**  
A \$ 3.00 el tomo  
Mi grande  
La fuerza de las cosas
- OBRAS DE GABRIEL ALOMAR**  
A \$ 3.50 el tomo  
La política idealista  
La guerra a través de un alma  
Verba, prólogo de Azorín
- OBRAS DE MAXIMO GORKI**  
a \$ 2.50 el tomo empastado  
Tomás Gordieff  
Cain y Artemio  
Los tres  
Los caídos  
Los vagabundos  
La angustia  
En la estepa  
Escritos filosóficos y sociales, rústica, \$ 1.50  
Cuentos de Italia, rústica, \$ 1.50
- OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA**  
La guerra de las ideas \$ 3.00  
Las auroras \$ 3.00  
El libro del saber doliente \$ 1.25  
Los amores muertos \$ 0.30
- OBRAS DE JUAN RUSKIN**  
Las piedras de Venecia, pasta \$ 5.00  
Estudios sociales \$ 2.00  
Munera pulveris (sobre economía política) \$ 2.00  
Las mañanas en Florencia \$ 1.50  
La corona de olivo silvestre \$ 1.50  
Los pintores modernos \$ 1.50  
Las siete lámparas de la arquitectura \$ 1.50
- A UN COLON EL TOMO**  
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdos.  
El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hume.  
Parábolas, Guyau.  
Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós.  
El resplandor del ocaso, Fco. Soler.  
Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.  
El mundo nuevo, Luisa Michel.  
El genio de las religiones, Edgar Quinet.  
Poncrónis, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.  
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland.  
Los venecios de la inteligencia. La escuela en la lucha antialcohólica, C. Kichet y V. Delfino.  
La impiedad triunfante, L. Ferri.  
La Ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Burnouf.  
La única salvación, P. J. Proudhon.  
De frente al ateísmo, L. Arreat.  
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.  
Ciencia y Materialismo, C. Letourneau.  
La vida sencilla, C. Wagner.  
El laud en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro.  
Antología de escritores jóvenes argentinos.
- El poeta egoísta, poesías, Julio Enrique Avila.  
El individuo y la sociedad, J. Grave.  
Federalismo, socialismo y antiteologismo M. Bakounin.  
Las diosas de la vida, Soledad Gustavo.  
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.  
Manual de Filosofía, Dr. L. Gámbara.  
Madréporas, poesías, José E. Losada.  
Problemas de España, S. Aloa.  
La herencia de Carranza, expresidente de México, Lic. Blas Urrea.
- BIBLIOTECA POETICA**  
(Las mejores poesías líricas de los mejores poetas)  
Obras de los siguientes autores:  
Carducci: Novalis: Skelley: Dante: Balmont: Wordsworth: Goethe: Maragall: Carr. squilla-Mallarino: Pascoas: Victor Hugo: Horacio: Shakespeare: Musset: Edgar Poe.  
A \$ 0.75 EL TOMO  
El socialismo, J. Jaurés  
De los jesuitas, J. Michelet.  
Temas varios, Eduardo Benot.  
Las clases jornaleras, Fco. Pi y Margall.  
Crítica del cristianismo, F. Laurent.  
El utilitarismo, Stuart Mill.  
La propiedad, P. J. Proudhon.  
La tempestad, comedia, W. Shakespeare.  
Los amantes de Teruel, drama, J. E. Hart enbusch.  
Historia de mi vida, novela, Antón Chejov.  
La sala número seis, novelas, Antón Chejov.  
La Guerra, Octavio Mirbeau.  
En Siberia, Wladimir Korolenko.  
Higiene de la piel y del cabello, Dr. Antonio Peyri.  
A \$ 0.50 EL TOMO  
El último madrigal, Fco. Soler.  
El matrimonio de Restrepo, novela, Julio Camba.  
Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona.  
Prosas, José A. Silva.  
Cuentos grises, Carlos Gagini.  
Versos selectos, Rubén Darío.  
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña.  
Prosas y versos, Guillermo Prieto.  
La jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves.  
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas de selecta lectura.  
Las rosas de Engadid, poesías, Rafael Arévalo Martínez.  
Pequeño ideario, Angel Ganivet.  
Lecturas de Rodó.  
Niñerías, Alberto Masferrer.  
La casa de las ideas, Rubén Darío.  
A \$ 0.40 EL TOMO  
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.  
Poesías, Edmundo Montagné.  
Crainquebille, relato edificante, Anatole France.  
Aguafuertes del Zoológico, Clemente Onelli.  
Algunas páginas, Remy Gourmont.  
Meditaciones, Manuel Medina Betancourt.  
El sexto matrimonio de Barba Azul, Henri de Regnier.  
Sus mejores cuentos, Antonio Montevaro.  
Líneas, Andrés Terzaga.  
Jardines de Francia, poesías, selectos poetas franceses.  
A \$ 0.30 EL TOMO  
La nueva Rusia creada por los Soviets, C. Nicolsky.  
La escuela altruista, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica fantasma, Pierre Loti.  
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde.  
Miscelánea literaria, Juan Maragall.  
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El estado docente, R. Castro Meléndez.  
La canción triste, poetas, Vicente Medina.  
Del momento fugaz, Le nar do Mentalbán.  
Homenaje a Francia, varios.  
Desde Europa, José Enrique Rodó.  
Díalos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.  
Páginas selectas, Jacinto Benavente.  
Antología hispano americana, Nicargua.  
Malos vecinos, Georges Clemenceau.  
El patio azul, Santiago Ruñín.  
De sobremesa, Jacinto Benavente.  
Bronces de antaño, teatro, Eduardo Calsamiglia.  
El idio de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta.  
Artículos, Eca de Queiroz.  
Evangélicas, Aimauter.  
Las guarnas del crepúsculo, N. Pacheco.  
El alma de la escuela, Luis de Zulueta.

## NOTA SOCIAL

### Una Noche Buena feliz

En el hogar de la distinguida familia Zúñiga Castro, casa del inolvidable don José Zúñiga Meléndez y doña Juquiana Castro Hidalgo, se celebró la tradicional fiesta de la Noche Buena, con una succulenta cena, la cual estuvo presidida por las honorables damas doña Rosario Montúfar de Zúñiga doña Aurelia Zúñiga de Fernández, doña Sarita Ulloa de Zamora, doña Adela Montúfar de Fernández, doña Elena Zúñiga de Fonseca Calvo, doña Lita Zamora de Fonseca Zúñiga, doña Joaquina Fonseca de Pérez Calvo, y otras muchas distinguidas personas, quienes haciendo honor a la fiesta en cabezaban el acto.

Con este grupo de respetables damas, se puede admirar lo regio de aquella fiesta, adornada por un grupo de bellas y encantadoras señoritas, las que con su donaire y gentileza, dieron realce y esplendor a la fiesta, siendo ellas Soledad Castro Echeverría, Luz Mercedes y Rosita Valver-

de, Nely Fernández, Clemencia y Luisa Fonseca Z., Cholita y Neri Díaz Zúñiga, Lupita Sandoval, Anita y Ester Zúñiga, María Zúñiga Odio, y los caballeros Mariano Zúñiga, Enrique Fonseca Z., Rafael Fonseca Calvo, Leonidas Fonseca Z., Alberto Zamora, Augusto Trejos, Gerardo y Roberto Fernández, Z., Raul Acuña y muchos otros que escaparon al lapiz de nuestro cronista.

Una magólica orquesta integrada por un quinteto de reputados profesores, dirigida por el maestro don Antonio Araya, amenizó el acto, que continuó después con un elegante y bonito baile, que se ha visto engalanado con la presencia de doña Adela Agullar de Brebly, sus encantadoras hijas y sobrinas.

La fiesta terminó a las 6 de la madrugada, dentro de la más perfecta y risueña armonía, quedando comprometidos todos los presentes para repetir la danza el último día del año.

### Una visita al Buen Pastor

En virtud de atenta invitación hecha por la Superiora del establecimiento conreccional el Buen Pastor, estuvimos ayer en aquel lugar acompañados de un grupo distinguido de obreros. Pasamos un rato muy agradable inspeccionándolo todo y conversando amablemente con la Madre Superiora Herrán quien tuvo la gentileza de darnos toda clase de explicaciones acerca del funcionamiento de aquel centro. Pudimos observar el aseo que reina por todos lados y la dedicación al trabajo que se imprime a las asiladas. Realmente este estable-

cimiento debe ser apoyado por las autoridades y por la Sociedad pues allí se transforma el corazón enfermo de las jóvenes descarriadas en corazón puro y dispuesto a la virtud y buenas acciones. Hay allí recluidas 87 jovencitas y pudimos ver con dolor niñas hasta de 10 años.

Con motivo de la Navidad se sirvió a las asiladas una comida especial.

Felicitemos a las Hermanas del Buen Pastor por la benéfica labor que están haciendo en provecho del país.

### Notas varias de Noche Buena

LA CONCURRENCIA

Como todos los años éste quizá en mayor escala fue grande la concurrencia de gentes de todas las clases sociales en las calles de esta capital y muy especialmente en la avenida Central en la parte comercial.

MISA DE MEDIA NOCHE

La Iglesia Metropolitana estuvo completamente llena de feligreses que asistieron a la tradicional misa del Gallo a dar la bienvenida al Dios Niño.

EL COMERCIO

Durante casi toda la noche los establecimientos comerciales estuvieron abiertos vendiendo bonitos juguetes, y joyas y multitudes de artículos de lujo para regalos. Indudablemente este año el comercio ha vendido mucho y esto prueba que la situación económica del país no es del todo mala.

### Dos nuevos abogados

El miércoles 24 en la tarde obtuvieron su título de Licenciados en Leyes nuestros buenos amigos don Alfonso M. Guzmán y don Marco Tulio Viquez Alfaro.

El examen que hicieron fue brillante y merecieron la felicitación del Tribunal examinador.

La tesis del señor Guzmán que versó sobre legislación Municipal fue notable y calificada así por el Tribunal se ordenó publicarla en folleto especial por cuenta del Colegio de Abogados.

Felicitemos a los dos amigos y les deseamos muchos lauros en su nueva profesión.

### Artículos para fiestas

El almacén de Tomás Fernández tiene una gran variedad de artículos traídos expresamente para las fiestas que van a empezar.

Perfumadoras, confetti, serpentinas, cuanto la gente necesita para divertirse, lo encontrarán ustedes en el Almacén de Tomás Fernández, al por mayor y al por menor, como a ustedes les convenga.

Compre en esa casa que quedarán satisfechos.

Champagne Veure Clicogt. El favorito de las personas de buen gusto  
Almacén La Magnolia

### El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York	400 1/2 0/10
Londres	375
París	108
España	281 1/2
Italia	87
Suiza	388
Bélgica	99 1/2
Amsterdam oro	40 1/2
Dólares sobre	
Bahía	400 1/2
más 100	

Papel marca "El Pino".  
El preferido de los fumadores.  
Almacén La Magnolia

### Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones  
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Lea mañana La Prensa. Le interesa

### DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.  
Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadenillos, etc.  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Llame al teléfono No. 799  
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

# un precioso obsequio

La Casa Bayer, deseosa de hacer visible su gratitud por la confianza cada día más grande que se dispensa a sus productos, ha preparado un artístico Almanaque de pared para 1925, con el objeto de distribuirlo entre sus consumidores.

En cualquiera de las Farmacias donde se expenden los productos Bayer, se le obsequiará a Ud. un ejemplar. Sirvase aceptarlo con nuestros mejores deseos por su felicidad durante 1925.

Uno de los servicios que este Almanaque habrá de prestarle a Ud. y a su familia es el de estar recordándole siempre que la Cruz Bayer es la más respetable garantía y que la **CAFASPIRENA** no debe faltar nunca en la casa porque es la mejor defensa contra dolores de cabeza, muelas y oído; neuralgias; reumatismo; resfriados; gripe, etc. Obra rápidamente y no afecta el corazón.



Precios: Sobrecito: 018 cts — Sobre: 28 cts. — Tubo: \$ 2 50

USE EN SU CASA  
**LA "CERA INDIA"**  
Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD  
DE VENTA EN  
**"LA INDIA"**  
Eduardo L. Fernández  
Apartado 1061 — Teléfono 378

COMPRE UD. LA PRENSA  
El diario de la tarde más antiguo